



# Fassana actu

mars 2024



## n° 81

Journal d'information de la commune de Fessenheim

### Sommaire

#### ■ À la Une !

Virée parisienne pour approcher les étoiles

#### ■ Éditorial de Claude Brender

#### ■ Sujets du mois

Guy Schelcher, organiste depuis 50 ans  
Deux choristes de Fessenheim au Zénith  
Un quatrième chantier école  
Téléthon 2023 - une belle réussite

#### ■ Agenda

#### ■ État civil / Retour en images



## Virée parisienne pour approcher les étoiles

par Sylvain Gérard, président du judo club

Le judo club de Fessenheim a organisé un séjour à Paris à l'occasion du 50<sup>e</sup> Paris Grand Slam de judo. Ce tournoi réunit tous les meilleurs judokas mondiaux. À six mois des Jeux Olympiques, les places dans la *ranking list* (le classement mondial) peuvent évoluer et pour modifier son classement pour les JO, il faut gagner! Quarante-trois membres de notre club ont fait le déplacement en train pour assister à deux journées de judo, mais aussi pour voir la tour Eiffel, passage obligatoire.

Partis de Mulhouse samedi 3 février tôt, nous sommes arrivés à Paris à 9h pour rejoindre l'Accord Aréna de Bercy et assister aux rencontres des catégories -63 kg et -70 kg femmes et -81 kg et -90 kg hommes. Les résultats des Françaises étaient à la hauteur de nos attentes: Clarisse Abgénérou 1<sup>re</sup>, Marie-Ève Gayé 2<sup>e</sup> et Margot Pinot 3<sup>e</sup>.



Clarisse Abgénérou, Enzo et Lilian.

Les garçons ne se sont pas illustrés dans ces catégories, malheureusement. Nous avons profité d'une pause de 2h pour grimper au

sommet de la tour Eiffel, une première pour plusieurs de nos membres tout comme le métro et le TGV. La fin de soirée a été consacrée à des festivités dans un restaurant de la capitale avant de rentrer à notre auberge de jeunesse dans le Marais.



Automne Pavia, entraîneur des filles de l'équipe de France.

Dimanche, retour à Bercy pour les rencontres des lourds, dont Teddy Riner. Une magnifique journée de judo avec des combats à couper le souffle dans toutes les catégories. Les résultats tricolores sont à nouveau au

rendez-vous: en -78 kg, Madeleine Malonga est 3<sup>e</sup>, en +78 kg victoire de Romane Dicko et Léa Fontaine est 3<sup>e</sup>. Chez les hommes,



Charline a réussi à capturer Teddy Riner

en -90 kg Maxime-Gaël Ngayap Hambou se classe 3<sup>e</sup> et, pour finir en beauté, Teddy Riner est 1<sup>er</sup> en +100 kg.

Retour en train dans la soirée pour arriver à 23h à Mulhouse, fatigués mais heureux d'avoir passé un magnifique week-end, au *timing* parfait et qui restera dans nos mémoires pour notre plus grand plaisir.

## Éditorial

par Claude Brender, maire

# Accélérons en matière d'énergie

Le conseil municipal de Fessenheim, à l'instar de ceux de toutes les communes de France, va devoir définir les zones d'accélération de la production d'énergies renouvelables sur notre territoire et, par une consultation du public, recueillir les avis, conformément à la loi du 10 mars 2023.

Toutes les sources d'énergies renouvelables sont concernées par cette cartographie: photovoltaïque, solaire thermique, biogaz, géothermie et éolien. L'objectif est de déterminer quelles zones sont favorables et souhaitées pour l'implantation d'installations, en fonction des contraintes environnementales ou patrimoniales et après concertation de la population. Vous serez donc amenés à donner votre avis, selon des modalités qui vous seront communiquées prochainement, sur les zones que nous allons définir, sachant qu'elles ne sont pas exclusives. Au final il s'agit de simplifier les implantations sur ces zones, de faire bénéficier les porteurs de projets d'avantages financiers pour les inciter à les privilégier. Une autre loi, d'accélération du nucléaire, a été votée en 2023 pour faciliter et simplifier les procédures de construction de nouveaux réacteurs sur ou à proximité des sites existants, ainsi que la prolongation des réacteurs actuels. Espérons que cette dernière nous concernera bientôt pour remplacer, par de nouveaux réacteurs, les deux mis à l'arrêt prématurément sur notre site.

Toutes ces sources d'énergie sont bonnes à prendre car le besoin en électricité, notamment bas carbone, va considérablement augmenter dans les années à venir. Un changement de discours plus réaliste après des années de mensonges!

### Fassana actu'

Journal d'information de la commune de Fessenheim  
Mairie, BP 80001 - 68740 Fessenheim  
Publication gratuite

Directeur de la publication  
Claude Brender, maire

Responsable de la rédaction  
Marie-Jeanne Kieffer, adjoint au maire

Rédaction et composition  
service administratif et commission communication

Contributeurs rédaction: Claude Brender, Sylvain Gérard, Myriam Gora, Céline Wipf, Jonathan Olier.

Impression: imprimerie Mack - Oberhergheim

# Guy Schelcher, organiste depuis 50 ans

par Myriam Gora, présidente de la chorale Sainte Cécile

**Au nom de la chorale Sainte Cécile de Fessenheim, je souhaite mettre Guy Schelcher à l'honneur pour son dévouement depuis 50 ans au service de la paroisse comme organiste (dont 34 à la direction de la chorale) et pour son apport à la vie culturelle locale.**

C'est en 1973, à l'âge de 17 ans, que les mains de Guy Schelcher se posent pour la première fois sur le clavier de l'orgue de l'église Sainte Colombe de Fessenheim. Organiste remplaçant jusqu'en 1989, il est alors titularisé et prend la suite de Maria Artzer à la direction de la chorale Sainte Cécile. Notre groupe,



Guy Schelcher (au centre) est l'organiste de la paroisse Sainte Colombe depuis 50 ans.

avec Guy à sa tête, participe activement à la vie paroissiale: messes dominicales, fêtes, mariages, enterrements ainsi qu'à des cérémonies communales. Forte de ses connaissances musicales et sous son impulsion, la

chorale progresse, élargit son répertoire et s'autorise des concerts de chants religieux et profanes. Avec Guy à la direction, grâce à sa ténacité et son perfectionnisme nous avons atteint un niveau honorable du chant choral. Son esprit rassembleur et sa passion de la musique et du chant ont su nous mobiliser et fédérer en nous l'envie de nous dépasser et de ne jamais céder à la facilité. Guy Schelcher ne compte pas ses heures de travail bénévole en amont des prestations: recherche du répertoire, composition des arrangements, préparation des bandes-son, écritures des partitions, répétitions avec les musiciens et choristes. C'est grâce à sa disponibilité, son sens du devoir, son engagement que tant de grandes choses ont été possibles. Des événements culturels de grande ampleur, initiés et portés par Guy ont jalonné les dernières décennies, rassemblé des centaines de participants et des milliers de spectateurs. Tous les choristes se joignent à moi pour te dire MERCI Guy.

Retrouvez une version étoffée de l'article sur [fessenheim.fr](https://fessenheim.fr)

# Deux choristes de Fessenheim au Zénith

par Céline Wipf

**J'ai tenté ma chance lors d'un casting en juillet dernier afin de participer à un hommage à Freddie Mercury et au groupe Queen sur la scène du Zénith de Strasbourg avec des centaines d'autres choristes. Voici le récit de cette aventure.**

Chanter « du Queen » sur la scène du Zénith représentait pour moi le combo parfait. Ma participation a été acceptée un mois et demi après mon inscription. J'ai alors reçu les partitions et les bandes son pour apprendre ma voix de soprane sur les vingt titres du concert. La première répétition avec l'ensemble des choristes n'a eu lieu qu'en oc-



Myriam Saettel et Céline Wipf au Zénith de Strasbourg.

tobre. La cheffe de chœur, Virginie Klethi, recherchait d'autres amateurs de chants, j'ai donc proposé à Myriam Saettel, mon acolyte de l'ensemble vocal Not'en chœur de nous rejoindre pour les quatre répétitions restantes. Chacune de son côté a appris par chœur les notes et les paroles en anglais des plus grands tubes du groupe de rock. L'am-

bianche chaleureuse et détendue des répétitions nous faisait oublier les kilomètres à parcourir pour se rendre dans le Bas-Rhin. Le 13 janvier, jour du concert, l'émotion des 400 choristes était palpable. Nous avons fait une balance avec les musiciens et les quatre solistes, Aurélien Vivos, Cécilia Pascal, Jade et Charlie, principalement connus pour avoir participé à l'émission The Voice. Lors de l'ultime répétition, nous avons à peine repris le début de certains chants pour garder notre énergie et notre émerveillement pour l'instant tant attendu! Puis le show a commencé. L'osmose entre les solistes, les choristes et les musiciens était fabuleuse. Alors que nous donnions de la voix, nous avons vu les 3 800 spectateurs reprendre les chants avec nous. Entendre le public chanter, le voir lever les bras et illuminer le Zénith avec les lumières des téléphones a rendu ce moment merveilleux! Après les 2h de concert, choristes et solistes ont partagé un dernier moment dans un bar. Nous avons vécu toutes les deux une expérience magnifique et magique qui restera à tout jamais gravée dans nos cœurs et nos mémoires. Un grand merci à ceux qui ont rendu ce moment possible et à nos familles et amis choristes venus nous soutenir.

## Un quatrième chantier école

par Jonathan Olier, responsable du service espaces verts

Chaque année depuis quatre ans, le centre de formation professionnelle et de promotion agricoles (CFPPA) de Wintzenheim-Rouffach réalise un chantier de plantation à Fessenheim. Le but pour les stagiaires adultes BP aménagements paysagers est d'acquiescer des automatismes sur chantier, dans des conditions réelles, comme en entreprise.

Une dizaine de stagiaires s'est mise à l'œuvre rue Alphonse de Lamartine. Sur une surface de 120 m<sup>2</sup>, ils ont appris à disposer des plantes afin de mettre en valeur un petit espace vert d'accompagnement de voirie en assimilant la technique alternative et innovante de plantation dans du gravier adopté par la commune afin de limiter les arrosages à répétition. Des «jardins secs» sont déjà implantés sur 1400 m<sup>2</sup> dans le village depuis 2018. Les plants ont été répartis de façon homogène, sur la base d'une trame type de 10 m<sup>2</sup>. Pour la bonne réalisation du chantier, les plantes et le gravier avaient été commandés en amont par le service technique. Le groupe s'est également formé à la plantation de bulbes dans un espace-vert situé à l'aire de jeu place François Arago. L'intérêt de planter des bulbes dans des parterres est d'apporter de la couleur au début du printemps, avant que la floraison des autres

plantes ne prenne le relais. Ce chantier a également permis de voir ce que les groupes précédents ont réalisé :

- plantation d'arbres dans et autour de l'aire de jeu François Arago (2022) ;
- 2<sup>e</sup> phase de plantation de vivace dans le lotissement du Bourg (2021) ;
- plantation d'arbres en motte au parking centre-ville (2020).



Les plants ont été répartis selon une trame type

## Téléthon 2023 - une belle réussite

Le 25 janvier, un chèque de 10 193€ a été remis à Florent Petitdemange, coordinateur Téléthon-AFM. Fessenheim réalise ainsi le 2<sup>e</sup> meilleur don du secteur nord du département. Les animations proposées pour le Téléthon ont permis de dégager cette somme dont les coordinateurs Lilly Ancel et Yannick Méal, entourés de leur équipe de bénévoles enthousiastes, peuvent être fiers. Première action menée, une buvette lors du marché de Noël les 18 et 19 novembre. Puis, lors du Téléthon national, les 8 et 9 décembre, l'association Bricolage et de l'atelier Terre et

Céramique LAC ont vendu leurs réalisations dans la galerie du supermarché Super U. Une marche nocturne a été organisée par l'Entente pédestre à l'issue de laquelle des repas cuisinés par Didier Pereira et ses bénévoles ont été proposés. Cette soirée était animée par le groupe Doctor Kiks. Enfin, le dimanche, le groupe vocal Not'en Chœur, dirigé par Pascal Schelcher, a donné un concert à l'église. Merci à tous les généreux donateurs (Super U et autres sponsors, clubs locaux et particuliers) et aux bénévoles ayant contribué à la réussite de l'organisation.

## Circulation sur la RD52

Jusqu'à la mi-mai, la vitesse de circulation est réduite à 50 km/h et le stationnement interdit le long de la RD52 sur plusieurs tronçons entre Fessenheim et Geiswasser. Cette réglementation provisoire vise à sécuriser les ramassages quotidiens dans le cadre d'une étude sur la migration prénuptiale des amphibiens menée dans les secteurs proches de l'aménagement de la zone industrielle Écorhéna. Cette étude a pour but de confirmer la localisation des corridors écologiques de migration déjà identifiés en 2023, pour mieux préserver les espèces présentes. Des filets vont être posés afin de guider les batraciens vers des seaux enterrés où ils seront quotidiennement ramassés, identifiés et comptés, avant d'être relâchés de l'autre côté de la route.

## Emplois vacances

Les jeunes d'au moins 17 ans qui souhaitent postuler à un emploi saisonnier à la commune de Fessenheim, doivent déposer une demande en mairie avant début avril.

## Démantèlement de la centrale nucléaire

Une enquête publique concernant le démantèlement du CNPE est ouverte du 25 mars au 30 avril. Fessenheim étant le siège de cette enquête, des permanences sont tenues en mairie.

Lundi 25 mars, jeudi 4 avril, jeudi 11 avril, mardi 16 avril, jeudi 25 avril et mardi 30 avril.  
De 9 h à 12 h et de 15 h à 18 h.

Sous réserve de validation par arrêté préfectoral.



## Don de sang

Une collecte de sang (prélèvement de sang total) est organisée par l'établissement français du sang et l'association de donneurs de sang bénévoles de Fessenheim.

Judi 4 avril, de 16 h à 19 h 30  
à la salle des fêtes.



## Tourisme industriel

La centrale nucléaire de Fessenheim propose des visites commentées gratuites de ses installations. Des visites couplées centrale nucléaire/centrale hydraulique seront également proposées cet été.

Chaque premier samedi du mois à partir du 6 avril.  
Inscription préalable obligatoire sur [visiteredf.fr](http://visiteredf.fr).

## Journée citoyenne

La journée citoyenne est un temps fort de la vie communale. Elle est l'occasion pour tout habitant volontaire de devenir acteur pour le bien commun, accompagné des élus qui retissent ainsi des liens forts avec leurs concitoyens. Cela permet de fédérer toutes les énergies positives autour des valeurs de civisme, de respect et de partage. Ainsi la journée citoyenne met en synergie tous les acteurs du territoire en créant les conditions de leur coopération à la finalisation de projets. En favorisant ainsi la communication et la convivialité entre habitants anciens et nouveaux, élus, associations et entreprises, ce «faire ensemble» contribue au mieux vivre ensemble toute l'année. Plusieurs ateliers sont proposés.

Samedi 20 avril, de 8 h à 13 h (puis repas).  
Inscription en mairie avant le 30 mars.

## Course pédestre

La course pédestre de l'amitié ralliera cette année Fessenheim (rue de l'Europe) à Hartheim am Rhein. Trois épreuves sont programmées : de la marche nordique (8,8 km) et deux courses (6,3 et 10,2 km).

Vendredi 31 mai à partir de 18 h 45.

## Vos sorties



### Concert blues - rock

Si vous aimez la musique live, les compositions surprenantes et les reprises, le groupe Henri Kat and the FreeBirds vous ravira. Son chanteur compositeur et guitariste Henri Kat et les cinq musiciens (guitares, clavier, batterie, saxo) qui forment les FreeBirds proposent un répertoire en langue anglaise - «un masque qui, à la fois, tente de maquiller l'intimité des paroles, mais qui cherche aussi à revendiquer l'héritage de la musique américaine : le folk, le rock, le blues».

Mercredi 28 février à 20 h à l'Escale  
(ouverture des portes à 19 h 30).

Tarif: 10 €. Réservez auprès de la médiathèque.  
mercrediscocom@hotmail.fr ou 06 64 46 73 93.

### Repas paroissial

La paroisse Sainte-Colombe organise son repas annuel. Au menu : potage, choucroute garnie, dessert et café.

Dimanche 3 mars  
à la salle des fêtes (ou à emporter).  
Inscription avant le 25 février :  
bulletin à l'entrée de l'église  
ou par tél. 06 79 25 55 50.

### Grand gala de la Volksmusik

Le football club Fessenheim convie les amatrices et amateurs de variétés allemandes à son gala de Volksmusik. Au menu : choucroute garnie, dessert et café.

Dimanche 10 mars à la salle des fêtes.  
Ouverture des portes à 11 h, concert à 14 h.

Tarif: 42 € sans repas, 55 € avec repas.  
Réservez au 03 89 48 68 12 ou 06 77 86 59 36.



### Conférence sur le thème de la résilience

Le pôle culturel accueille la coach mental et hypnothérapeute Séverine Fähr pour une conférence intitulée *Honorer sa joie: la puissance de la résilience*. Auteure d'un récit autobiographique publié aux éditions Révolution en 2022 (*De l'absence naît sens*, empruntable à la médiathèque), elle livre son parcours de résilience malgré plusieurs traumatismes: inceste maternel, viol, infertilité inexplicée. Séverine Fähr en est convaincue, tout le monde peut se relever des drames. Elle partage à travers son histoire, les clés qui lui ont permis d'activer le pouvoir de la résilience. Une conférence thérapeutique avec des conseils et outils concrets pour redonner à vos rêves le chemin de votre avenir.

Vendredi 22 mars à 19 h 30 à l'Escale.  
Sur réservation auprès de la médiathèque.  
Gratuit. Tout public à partir de 12 ans.  
Collation offerte à l'issue de la conférence.



### Concert pop-rock-variété

Le groupe Le chanteur des ruelles & Band joue des compositions françaises de style pop-rock-variété qui vous feront sourire mais sauront également vous toucher par leurs textes, leurs chansons et les histoires qu'elles racontent. Le spectacle vous présente de la chanson populaire, des riffs entraînants, des chansons d'amours et des textes engagés. Le chanteur des ruelles & Band vous invite à un voyage personnel et poignant, même s'il a pour devise «Vous faire sourire c'est notre boulot». Le groupe: Romain Rousseau (guitare, chant), Fabien Cherruault (guitare, choeurs), Ed (violon), Michel Minery (basse) et Vincent Motsch (batterie).

Mercredi 27 mars à 20 h à l'Escale  
(ouverture des portes à 19 h 30).

Tarif: 10 €. Réservez auprès de la médiathèque.  
mercrediscocom@hotmail.fr ou 06 64 46 73 93.

## État civil

### Naissances

27.12 Clémence Grotzinger

### Décès

17.01 François Buchly, 87 ans  
07.02 Monique Litzler, 84 ans

### Anniversaires en mars

02 Christiane Schuler, 83 ans  
03 Vasvija Eco, 79 ans  
04 Richard Klarzynski, 77 ans  
05 Cécile Schelcher, 85 ans  
13 Josette Furstoss, 81 ans  
18 Colette Berg, 89 ans  
23 André Collinet, 80 ans  
23 Édith Vonau, 76 ans  
25 Nelly Gangloff, 78 ans  
26 Ginette Marchand, 84 ans  
26 Ewald Huttlin, 82 ans  
28 Jeanne Kuntz, 97 ans  
28 Albert Ancel, 77 ans  
31 Marie Goldschmidt, 83 ans  
31 Julien Langlois, 85 ans  
31 Marie-Louise Meyer, 84 ans  
31 Danielle Vogel, 78 ans

Vous avez le droit de ne pas figurer dans cette rubrique. S'adresser en mairie.

## Retour en image



Raymond Loisy, 90 ans le 24 janvier.